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交大材料系的成立無疑是為今年聯考上榜的莘莘學子提供另一志願選填的選擇。

為了讓所有已經知道，正在知道，或尚未知道交大材料系的各位更加認識母校的新興

科系，筆者特別專訪材料系系主任劉增豐教授，詳細介紹此一交大校園中的新星。

在目前的國立大專院校中，台大、清華、成大、中山、交大、中興、海洋等校設

有材料科學研究所，設有大學部的院校則僅有清華與成大，交大為第三個成立大學部

的國立院校 O 材料科學的研究對象包括金屬、陶瓷、半導體、高分子、複合材料、生

醫材料等之結構、性質以及它們的設計與應用。由於研究的範圍廣泛，材料科技也因

此被稱為工業之基石 O 早期國內材料研究的重點偏重於金屬礦冶，例如，成大之材料

系盯自礦冶系分設而來，稍後成立的清華材料系師資起初亦以金屬與陶瓷為主，隨著

我國產業的進步與人才需求的層面漸廣，半導體、高分子、複合材料、生醫材料等方

面的教學研究紛紛加入。交大材料研究所成立於九年前(民國78年) ，當時的規劃即以

成立一個完整的材料科學教學與研究的系所為目標。

擷取圈內外品。皂丈學謀殺祝會~ i.長處，拉力培 j已 FI長的材料科技人才

自材料所碩、博士班之成立，至材料系之規劃成立的過程中，如何使交大材料系

所在台灣學術界居於領先的地位‘直是系所內所有師生們的努力目標。近三年來，交

大己與清華在教育部的材料系所評鑑中並列優等，因此在學術領先的目標上已有初步

的成效;但交大材料系的終極目標是在全球的材料科學與工程的領域中佔有一席之

地，也就是說，交大材料系的目標在培育一流的材料科技人才，使其所學能擠身國際

的材料科技競爭中而毫不遜色 O 為了達成這個目標，對材料系的教學與實驗課程，系

所內的所有教師莫不投入全部精神規劃'並擷取國內清華與成大、國外的柏克萊、麻

省理工學院、伊利諾等著名學校之課程內容長處設計而成。大一課程除加強學生在物

理、化學、數學等方面的基礎學科知識之外，並開設材料科學導論以奠定學生對材料

科學之基本認知:大二課程以物理冶金、冶金熱力學、工程數學為主軸、輔以材料力

學、 X光繞射學、晶體結構、近代物理、材料分析導論、鋼鐵冶金等課程，以擴展並

父 加深學生們在材料科學的專業知識。材料基礎實驗並於本學年開設，以培養本系學生

大 操作的技能與實驗分析的方法;大三課程除提供進階的材料科學知識之外，並以專業

友 人才之養成為課程設計目標，除有高等材料力學、材料機械性質、電子顯微鏡、固態

聲 物理等課程之外，並開設電子材料、電子學、電子材料實驗、薄膜材料、半導體製

22 程、固態元件、鋼鐵熱處理、鋼鐵材料、鋼鐵材料實驗、金屬加工、高分子材料等專

業課程;大四課程以材料科學專題為主，所開設的課程計有光電材料、化合物半導體



與元件、電子構裝、電子陶瓷、光電高分子、表面分析、非破壞性檢測、固化與鑄

造、腐蝕工程等。

3色譜是、學、研各才先進，雄立 r I當手材料 J t 象所發展特色

京之rT確立系所未來的發展方向，材料系所同時也延請產業界、研究界與學術界之

先進與知名人士進行討論，同時也聘請旺宏電子公司胡董事長定華先生為本系所的顧

了請他給材料系最適切的建議 O 經數次討論之後，確定以一完整的材料科學系所為

發展目標，同時配合交大在微電子工程方面優越的教學環境，強調電子材料為系所發

展之特色。

近幾年，微電子工業無疑地是我國產業的超級巨星。微電子產品的完成可以晶圓

成長(Single Crystal Growth) 、積體電路製作 (IC F的rication)與構裝(Packaging) 三大步驟區

分之。我圓目前微電子產業以積體電路製作為主，預計在未來幾年新竹科學工業園區

將有二十餘座八吋晶圓廠設立，台積、聯電等大電子公司亦已宣佈將在台南科學工業

園區投資數千億台幣設立晶圓代工廠，因此積體電路製作也是微電子產業未來投資之

重心所在，由其所帶動延伸之電腦與周邊設備、光電、通訊...等產業之蓬勃發展使我

國微電于工業在未來之榮景可期。積體電路的製作係以矽 (Si)或神化諒(GaAs)等半導體

單古巴片為基材，再以薄膜製程技術在其中長成各種 IC元件，所使用的材料事實上包括

金屬(電源與訊號傳導材料)、陶瓷(電阻、電容與絕緣層材料)、高分子(光阻劑、介電

絕緣層、封膠保護層材料)等，因此微電子產業事實上使用了各式各樣的材料。交大

材料系擇定電子材料為發展的特色，係指所有應用於微電子工業的材料，以它們的結

構、性質、設計以及製程技術搞教學課程與研究規劃之重點，新聘任的師資亦以充實

此一方面的教授人才為主 O 目前本系所擁有專任教師 15位，包括教授 8位，副教授 6

位，助理教授 l位?兼任教授、副教授各 l位，研究的專長涵蓋金庸、電子、陶瓷與高

分子材料等不同的領域，己足以提供完整的材料科技教學。未來系所將再聘進 8至10

位教師，使教學的內容能更為堅強完整。我們也鼓勵不同研究專長的教師組成研究群

體，以進行整合性的研究與開發。

人才是產業得以永續經營的基礎，綜觀國內未來對微電子工業的投資，相關人才

之需求必然甚為殷切，而微電子工業屬高科技產業，人才培育甚為不易。國內設有材

料科系的大專院校已為少數，既有的材料科系又大多不具電子材料教學的特色，鑑於

產業未來人才需求孔急，交犬材料系所選擇電子材料為發展特色，可謂切合我國產業

發展的需要 O

除了微電子產業之外，我國的鋼鐵與相關工業在未來數年內亦將有三千億台幣以

上的投資，而研究調查顯示我國在鋼鐵冶金方面的人才已是不足，為了因應人才的需 主

求，鋼鐵材料亦是交大材料系所強調的另一項發展特色，我們也將致力於一流冶金人 題

才的培育﹒以對我國在此方面產業的發展能有所貢獻。
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交大材料系成立初期最大的問題來自於空間的不足與不完整。目前材料系所在科 23
一館、科二館、工一館、工二館、工三館、工四館、博愛校區等均有教室或研究實驗



室，因為空間的分裂使系所行政欠缺順暢|生，亦難給予材料系所的同學一個「家」的

歸屬感。為了解決這個困難，以便大學部學生入學之後能提供一個完整的空間讓所有

的學生相處，經材料系所向校方爭取，學校已同意將工一館加蓋以提供大學部之教

室、實驗室、圖書室、電腦教室...等空間。但此一工程至少須耗時一年才能完成，因

此短期內空間仍然是一個問題。所謂「筆路藍縷，創業維艱 J '劉主任表示，希望同

學們能包涵此一困難，更希望全系師生們能攜手共進，在學校能鼎力相助之下解決材

料系空間的問題。

在儀器設備方面，目前材料研究所內所擁有的以及交大半導體中心、次微米圓家

實驗室與北區貴儀中心所支援的設備已是供所有教師進行研究;但對新成立的交大材

料系而言，教學方面的實驗設備仍有不足是另一項困難。以現今國立大專院校教育經

費逐年縮減的趨向，短期內交大材料系要有與清華等歷史悠久的系所有等量齊觀的研

究與實驗教學設備確實有其難處。劉主任表示，雖然教育部本年度所撥下的經費有所

不足，但所幸材料系獲有校長與教務長提供的專款補助，系所方面決定將今年度的圈

儀費(圖書與儀器費)全數投入大學部之建設，期以有限之資源做最有效的應用，使

材料系的教學與實驗設備迅速充實。

材料系所成立至今，所有的成員莫不為了系所最大的利益而努力。在今年教育部

材料科技專案的評鑑中，評審委員離去前對劉主任說，-從來沒有看過一個這麼團結

的系所 J '這是對材料所過去數年來的努力的肯定。今年大專聯考放榜後，新生錄取

的分數的調查結果，材料系的錄取總分在交大工學院中名列第一，較之全校各科系，

則緊隨在電機資訊學院的控制工程系之後;與清華材料系比較，交大材料系的平均錄

取總分與其差距不到5分 o ，-這對我們是莫大的鼓舞，亦是對交大材料系未來發展前

程的最佳的肯定。今後系所內所有的成員將全力以赴，將交大材料系建設成一個世界

一流的系所。」劉主任高興地表示。

新成立的材料系，結合過去材料所所累積的資源，以及產業界、研究界、學術界

等人士之建議進行完善規畫u ' 我們相信，這顆明日之星一交大材料系 指日可待!
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